

# MARROQUÍES EN ESPAÑA: RADIOGRAFÍA DE UNA COMUNIDAD NUMEROSA Y POTENCIALMENTE INFLUYENTE

Mayo 2023





# Índice

<b>1. INTRODUCCIÓN .....</b>	<b>5</b>
<b>2. PRIMERA COMUNIDAD DE ORIGEN EXTRANJERO EN ESPAÑA Y SUS CARACTERÍSTICAS: RESIDENTES MARROQUÍES Y NACIONALES ESPAÑOLES DE ORIGEN MARROQUÍ. ....</b>	<b>6</b>
<b>3. LA GESTIÓN OFICIAL MARROQUÍ DE SUS NACIONALES EN EL EXTRANJERO, CON PARTICULAR ATENCIÓN A ESPAÑA Y AL RESTO DE LA UE.....</b>	<b>8</b>
<b>4. LOS MARROQUÍES Y EL PESO DEL ISLAM EN ESPAÑA: LA FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE ENTIDADES RELIGIOSAS ISLÁMICAS (FEERI) Y SU PUGNA PARA GANAR PESO EN LOS TÉRMINOS DE REPRESENTACIÓN Y LIDERAZGO. LA REPRESENTATIVIDAD LABORAL COMO ELEMENTO AÑADIDO: LA ASOCIACIÓN DE TRABAJADORES INMIGRANTES MARROQUÍES EN ESPAÑA (ATIME). ....</b>	<b>9</b>
<b>5. EL TEJIDO POLÍTICO MARROQUÍ Y SU REFLEJO EN SUELO ESPAÑOL Y ALGUNAS CONSIDERACIONES SOBRE EL LOBBY AUTÓCTONO.....</b>	<b>11</b>
<b>6. LOS YIHADISTAS MARROQUÍES O DE ORIGEN MARROQUÍ EN SUELO ESPAÑOL. ....</b>	<b>15</b>
<b>7. CONSIDERACIONES FINALES SOBRE LAS POLÍTICAS DE INFLUENCIA DE MARRUECOS EN ESPAÑA.....</b>	<b>18</b>



## 1. INTRODUCCIÓN

El llamamiento realizado a principios de abril por Enaam Mayara, presidente de la Cámara de Consejeros (Senado) marroquí -y de origen saharauí-, para que todo marroquí instalado en España no olvide que debe de coadyuvar a defender los intereses del Reino de Marruecos desde tierras españolas “formando un lobby para ello”, es una invitación a hacer un análisis panorámico sobre lo que lo marroquí y los marroquíes representan en nuestro país<sup>1</sup>. Las declaraciones de Mayara, en las que apelaba a recuperar las “colonizadas” Ceuta y Melilla, se han producido en el contexto de la mal llamada “nueva relación” propiciada por la decisión del Gobierno de Pedro Sánchez, reflejada en la Declaración Común del 7 de abril de 2022, de avalar las tesis marroquíes sobre la “*marroquinidad*” del Sáhara Occidental<sup>2</sup>. Todo ello nos obliga a explorar qué consecuencias puede tener lo que en ningún caso hay que considerar como inocuo, dada la envergadura de la comunidad marroquí y

sus características, y teniendo en cuenta la importancia de los intereses en juego para España.

Marruecos, país colindante a nosotros en la frontera sur, está compuesto de 37 millones de habitantes y, desde su independencia, ha reclamado territorios españoles que nunca han estado bajo su soberanía. Para ello, ha presionado a España a través de diversas herramientas y moviéndose de forma hábil en una zona gris. En la actualidad, Marruecos es un actor cuya influencia en nuestro territorio nacional es notoria, con ambiciones que se expresan cada vez de forma más clara y contundente<sup>3</sup>. Esto hace que sea de imperiosa necesidad conocer con la mayor profundidad posible cómo las autoridades políticas marroquíes están utilizando -o tratando de utilizar- a sus abundantes residentes en nuestro suelo y cómo intentan que los españoles de origen marroquí sientan que su lealtad debe decantarse por ‘*La Madre Patria*’.



El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, firma en el Libro de Oro durante su visita al Mausoleo de Mohamed V, en Rabat (Marruecos).

<sup>1</sup> “Un líder nacionalista marroquí pide negociar para recuperar Ceuta y Melilla”, *El Faro de Ceuta*, 9 de abril de 2023.

<sup>2</sup> Costa, Tania: “Las aduanas de Melilla y Ceuta abrirán el miércoles 25 de enero... salvo cambio de última hora”, *El Faro de Melilla*, 17 de enero de 2023.

<sup>3</sup> Sobre las dinámicas de Marruecos en la zona gris véase Colom Piella, Guillem; Pulido Pulido, Guillermo; y Guillamó Román, Mario: *Marruecos, el Estrecho de Gibraltar y la amenaza militar sobre España*, Informe del Instituto de Seguridad y Cultura, abril de 2021, 30 páginas. En [www.seguridadycultura.org](http://www.seguridadycultura.org).

## 2. PRIMERA COMUNIDAD DE ORIGEN EXTRANJERO EN ESPAÑA Y SUS CARACTERÍSTICAS: RESIDENTES MARROQUÍES Y NACIONALES ESPAÑOLES DE ORIGEN MARROQUÍ.

La influencia de la población de origen marroquí comienza a tener una gran importancia en España cuando nuestro país pasa a ser de emigración y de tránsito y se convierte en un lugar de progresivo establecimiento de extranjeros. Dicho fenómeno se aprecia desde los años ochenta y noventa del siglo XX.

Además del proceso vivido en Ceuta y Melilla en 1985 con la legalización de un elevado número de musulmanes, a escala del Estado en su conjunto, podemos destacar la primera regularización de extranjeros en 1991, la cual incluyó la nacionalización de 50.000 personas originarias de Marruecos en toda España.

La evolución de las cifras de marroquíes empadronados en España, en perspectiva, ha pasado de los 370.000 en 2003 a los 400.000 en 2004. Dando un salto en el tiempo y con cifras más ajustadas, en diciembre de 2020 la cifra aumentó hasta los 811.530, a 865.945 en septiembre de 2021 y a los 872.759 el 1 de enero de 2023<sup>4</sup>. La marroquí es hoy la primera comunidad de extranjeros en España, seguida de rumanos (644.473), británicos (293.171) y colombianos (273.050). En nuestro entorno más inmediato, los marroquíes o nacionales de origen marroquí representan en Francia el 32,49% y en Italia el 13,85% de los extranjeros<sup>5</sup>.

Por comunidades autónomas, el mayor volumen de población de origen marroquí está en Cataluña, con 238.192 empadronados, seguida de Andalucía, con 157.113. Entre ambas comunidades suman casi la mitad de la población total marroquí instalada en España. Le sigue a distancia Murcia con 89.914

empadronados. Para hacerse una idea de la evolución, destaquemos que en Cataluña había 60.753 censados en el 2000, por lo que esa cantidad se ha multiplicado por cuatro en las últimas dos décadas. En el País Vasco, los marroquíes constituyen la primera comunidad de extranjeros, cifrados en 2019 en 22.000 de un total de 151.000, habiendo crecido un 16,4% desde el censo de 2015.

De estas cifras habría que restar a los musulmanes españoles de Ceuta y Melilla, aun cuando algunos tienen el pasaporte marroquí además del español. El Observatorio Andaluz de la Unión de Comunidades Islámicas de España (UCIE) publicaba el 30 de marzo de 2023 sus estadísticas, cifrando en 35.439 el número de musulmanes en Ceuta, de los que 31.086 son españoles y 4.322 marroquíes residentes en España<sup>6</sup>. Para hacernos una idea en términos de naturalización de estos últimos, en 2019 fueron 148 los marroquíes residentes en Ceuta que se naturalizaron accediendo a la nacionalidad española y en 2018 fueron 178.

Es bien sabido que, en el marco de sus estrategias híbridas y para alimentar la zona gris, Marruecos ha repartido en algunos momentos pasaportes a naturalizados en Ceuta y Melilla, pero ni disponemos de cifras de cuántos se han repartido ni tampoco podemos considerar que quienes los reciben hacen automáticamente cesión de su lealtad al país vecino.

Recordemos que, en este contexto, Marruecos recibe ingentes cantidades de dinero para blindar las fronteras, tanto de la Unión Europea (UE), como de España en la dimensión bilateral. En 2019 obtuvo 140 millones de euros de la UE: 70 millones

4 Datos extraídos de la página del Instituto Nacional de Estadística [www.ine.es](http://www.ine.es).

5 “En dix ans, le port du veile chez les femmes musulmanes à explosé”, *Le Figaro*, 30 de marzo de 2023.

6 “Más de 35.000 musulmanes en Ceuta, con cementerio propio y falta de profesores”, *El Faro de Ceuta*, 30 de marzo de 2023.

## MARROQUÍES EN ESPAÑA: RADIOGRAFÍA DE UNA COMUNIDAD NUMEROSA Y POTENCIALMENTE INFLUYENTE

en aportación directa a su Presupuesto y los otros 70 en materiales varios, entre los que se incluían 1.300 vehículos de vigilancia, lanchas, radares y

sistemas informáticos. España, por su parte, entregó 32 millones de euros también durante el año 2019, y 30 millones anuales en 2020, 2021 y 2022<sup>7</sup>.



La teniente de alcalde de Derechos Sociales de Barcelona, Laura Pérez, con la delegación de mujeres marroquíes en el Ayuntamiento de la capital catalana.

<sup>7</sup> Morel, Sandrine: “Entre l’Espagne et le Maroc, une réconciliation au prix de concessions”, *Le Monde*, 1 de febrero de 2023 y Araluce, Gonzalo: “Sánchez ha dado al menos 120 millones de euros a Marruecos a fondo perdido solo en gestión de fronteras”, *Vozpópuli*, 12 de enero de 2023.

### 3. LA GESTIÓN OFICIAL MARROQUÍ DE SUS NACIONALES EN EL EXTRANJERO, CON PARTICULAR ATENCIÓN A ESPAÑA Y AL RESTO DE LA UE.

Al Ministerio de Asuntos Exteriores marroquí se le ha adjudicado desde hace tiempo la gestión del seguimiento y de la influencia en los marroquíes residentes en el extranjero, misión hoy ya en manos del denominado Ministerio Delegado encargado de los Marroquíes Residentes en el Extranjero, frente al cual se ha situado a una mujer, pero que no es sino la continuación de la labor desarrollada tradicionalmente por la *Fondation Hassan II pour les Ressortissants Marocains à l'Étranger*.

Cuando se habla de Marroquíes Residentes en el Extranjero (MRE), se denomina a estos así porque Marruecos considera que ninguno de sus súbditos pierde la condición de marroquí, aunque adquiera la nacionalidad de otro país.

Marruecos ha venido tratando de controlar a sus ciudadanos en el extranjero, en este caso en

España, a través de los Amicales, es decir, órganos de carácter asociativo que, en general, se organizan desde los Consulados del Reino, los cuales se utilizan para hacer un seguimiento de estos. Un ejemplo de Amical es el creado en 1979 en Cataluña y dirigido desde hace treinta años por Ahmed Abair. Asimismo, Marruecos siempre ha intentado introducir organizaciones creadas que aglutinaban a marroquíes, bien en términos de reivindicación de derechos laborales, como la hoy extinta Asociación de Trabajadores Inmigrantes en España (ATIME), o bien organizaciones sobre la base religiosa, como la existente y pujante Federación Española de Entidades Religiosas Islámicas (FEERI). A ambas organizaciones nos referimos en el siguiente epígrafe como ejemplos de influencia dentro de una estrategia bien hilvanada, amplia y profunda, diseñada por Marruecos<sup>8</sup>.



El ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, José Manuel Albares; el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez; el jefe de Gobierno del Reino de Marruecos, Aziz Akhannouch; y el ministro de Asuntos Exteriores, Cooperación Africana y Marroquíes Residentes en el Extranjero, Nasser Bourita.

8 Jordán, Javier: "Ceuta y Melilla: ¿emplea Marruecos estrategias híbridas contra España?", *Global Strategy*, verano de 2020.

#### **4. LOS MARROQUÍES Y EL PESO DEL ISLAM EN ESPAÑA: LA FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE ENTIDADES RELIGIOSAS ISLÁMICAS (FEERI) Y SU PUGNA PARA GANAR PESO EN LOS TÉRMINOS DE REPRESENTACIÓN Y LIDERAZGO. LA REPRESENTATIVIDAD LABORAL COMO ELEMENTO AÑADIDO: LA ASOCIACIÓN DE TRABAJADORES INMIGRANTES MARROQUÍES EN ESPAÑA (ATIME).**

El actual presidente de la FEERI es el marroquí Mounir Benjelloun Andaloussi Al Azhari, quien está en tensión permanente con la Unión de Comunidades Islámicas de España (UCIDE), la organización musulmana más antigua y numerosa. Esta última ha estado tradicionalmente dirigida por sirios, como Riad Tatary hasta su fallecimiento de COVID-19 en 2021 y ahora por Ayman Adlbi.

Ambas organizaciones conforman la Comisión Islámica de España (CIE), el órgano representativo que se relaciona con el Ministerio de Justicia desde que hace treinta y un años, desde que se firmara en 1992 el acuerdo que los vinculaba. La Comisión Permanente de la CIE tiene 25 miembros, cuatro de los cuales corresponden a la FEERI, pero esta no suele acudir a sus reuniones por considerar, entre otros motivos, que está infrarrepresentada. La propia FEERI es considerada la primera organización de este tipo creada en España, en el año 1992, y su objetivo fundacional fue el de canalizar las relaciones institucionales con las diferentes administraciones. Sin embargo, rivaliza en antigüedad con la UCIDE, aunque FEERI afirma ser la que cuenta con un mayor número de seguidores<sup>9</sup>.

La FEERI estuvo dirigida por el psiquiatra converso Mansur Escudero y hoy está liderada por un marroquí y con gran cantidad de personas provenientes de Marruecos nutriendo sus filas, realidad que ha llevado en algunos momentos a que tendencias varias compitan en su seno, con o sin el beneplácito

del poder alauita. De hecho, en algún momento llegó a considerarse que Rabat había perdido el control. Un ejemplo de esto fue cuando Mohamed Hamed Alí, ceutí, perdió la dirección de esta, la cual cayó en manos islamistas, pues Benjelloun es considerado próximo al movimiento Justicia y Caridad (Al Adl wa Al Ihsan) que creara en 1983 el jeque Abdelslam Yasin.

Benjelloun fue reelegido en 2018 para un mandato que expiró en 2022 y ahora ha sido seleccionado de nuevo en el Congreso y Asamblea General celebrados en la Mezquita Atayba de Alzira, entre el 25 y 26 de febrero de 2023, para un nuevo mandato. Con tal trayectoria, y visto su perfil, puede ser considerado como un influyente defensor de los intereses de Marruecos en España<sup>10</sup>.

Dada la cada vez más marcada ambición marroquí en términos de reforzamiento del país y de proyección de sus intereses, no está de más recordar la situación vivida en la vecina Francia. Con muchos más argelinos o franceses de origen argelino en su suelo que marroquíes, el poder argelino solo aporta 2 millones de euros al año en apoyo a su comunidad en Francia, dirigidos sobre todo a la emblemática Gran Mezquita de París, mientras que Marruecos entrega 6 millones de euros a la *Fédération Nationale des Musulmans de France* (FNMF), su antena creada en 1985 y que podríamos comparar en cierta medida con la FEERI española.

---

<sup>9</sup> Véase la entrevista del periodista marroquí Said Jedidi a Benjelloun entrevistado en InfoMarruecos.ma sobre el Congreso de la FEERI.

<sup>10</sup> Entrevista a Mounir Benjelloun. Congreso FEERI. “Los problemas que afectan a los musulmanes de España no son de carácter religioso”, *Infomarruecos.com*, 21 de febrero de 2023.

Volviendo a España, además de extender su influencia en la esfera religiosa, Marruecos también ha buscado tradicionalmente dotarse de una representatividad en el mundo laboral, en el que cuenta con la más nutrida representación de trabajadores extranjeros a través de la Asociación de Trabajadores Marroquíes en España (ATIME). La influencia en el ámbito del trabajo fue buscada por Marruecos en términos cronológicos antes incluso de que se centrara en la dimensión religiosa, siendo esta última más tardía.

ATIME fue creada en 1989 y tuvo como presidente durante trece años, hasta 2002, al muy activo Abdel Hamid Beyuki. Tras su liderazgo fuerte y personalista, ATIME comenzaría a desinflarse hasta llegar a su declive definitivo en 2008, no sin antes haberse mostrado activa en contra de los planes de retorno subvencionado que pusiera en marcha el Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero durante su mandato -entre 2004 y 2011-, una fórmula particularmente generosa de intentar reducir el creciente número de

irregulares marroquíes en nuestro suelo que tuvo escaso seguimiento. ATIME, que llegó a tener en su mejor momento hasta 15.000 socios y funcionaba en términos de reivindicación laboral, se fue viendo reemplazada ante la creciente “islamización” del sector, es decir, ante la evolución del predominio de la dimensión musulmana sobre la faceta laboral o política y ello por los efectos del 11-S y por el creciente peso de la FEERI.

En 2010, el Ministerio de Justicia destacaba que ATIME, que había llegado a recibir subvenciones de hasta 620.000 euros, no respondía a las convocatorias a reuniones, comisiones y auditorías y se la acabó dando por extinguida<sup>11</sup>. Aunque desde 2008 existe una Asociación de Trabajadores Inmigrantes Marroquíes (ATIM), la cual publica una revista cuatrimestral de asuntos varios relacionados con la inmigración (*Entre 2 Orillas*), no parece tener esta ni la entidad ni la capacidad para convertirse en una plataforma relevante en términos de influencia.



<sup>11</sup> “La asociación de inmigrantes marroquíes ATIME permanece ilocalizable desde hace un año según el Ministerio de Empleo”, *Europapress*, 25 de septiembre de 2012.

## **5. EL TEJIDO POLÍTICO MARROQUÍ Y SU REFLEJO EN SUELO ESPAÑOL Y ALGUNAS CONSIDERACIONES SOBRE EL LOBBY AUTÓCTONO.**

Además de adentrarnos en la presencia de partidos y organizaciones islamistas, por su peligrosidad añadida, es pertinente referirse tanto a otros partidos políticos como también a diversos ámbitos donde la influencia marroquí se manifiesta con claridad.

Los tres partidos que conforman el Gobierno de coalición actual, surgido de las elecciones generales, regionales y comunales de 8 de septiembre de 2021, son los que más atención deben de atraer en cualquier análisis.

La centrista Agrupación Nacional de Independientes (RNI), del actual presidente/primer ministro Aziz Akhannouch, es la primera a considerar por sus vínculos internacionales. La RNI fue creada en 1978 por el cuñado del Rey Hassan II y agrupa a empresarios, tecnócratas y altos funcionarios. Es destacable que imán El Akel, coordinador de la RNI en España, se presenta a las elecciones municipales del 28 de mayo en la lista del PSOE por Marbella<sup>12</sup>. Este es hoy por hoy el ejemplo más visible de alguien que ha seguido los consejos de Enaam Mayara, presidente del Senado, para que los marroquíes entren en política en España para defender los intereses de Marruecos.

El Partido del Istiqlal (Nación) debe de ser siempre evocado, y, en particular, después de que Enaam Mayara, miembro de su Comité Ejecutivo y actual presidente de la Cámara de Consejeros (Senado), reivindicara el pasado mes de abril la ‘marroquinidad’ de Ceuta, Melilla y demás territorios españoles, tal y como veíamos al principio de este análisis. El Istiqlal es un partido nacionalista creado en 1944 que en todo momento ha acompañado a la forja del Estado moderno marroquí y

su consolidación hasta la actualidad, emitiendo el mapa del Gran Marruecos y uniéndose en términos de legitimación política a la dinástica aportada por la Corona.

El tercer partido que debe ser tenido en cuenta, pues conforma la *troika* en el Gobierno hoy, es el Partido de la Autenticidad y de la Modernidad (PAM), fundado directamente por la Casa Real en 2008 y liderado por una de las personas de mayor cercanía al Rey, Fuad Ali Al Himma. Fue creado para contribuir a fraccionar y poder jugar mejor con el tablero político desde Palacio.

Además de estos partidos y movimientos, podemos hacer alusión a otros más marginales, pero que en ningún caso debemos de despreciar como posibles plataformas para ejercer lobby. Entre ellos están desde los comunistas del Partido del Progreso y del Socialismo (PPS), con conexiones históricas con el Partido Comunista de España (PCE), defendiendo ambos la entrega a Marruecos de los territorios españoles en el norte de África, pero desvinculados desde hace tiempo de la cuestión del Sáhara Occidental, hasta el Movimiento Popular de perfil bereber y de escasa influencia ambos.

En el Partido de la Justicia y el Desarrollo (PJD), se encuentran los islamistas que gobernaron hasta septiembre de 2021 para pasar después a la irrelevancia –de 125 a 13 escaños merced a una nueva ley electoral-. Estos tienen como principal competidor a los otros islamistas, aún más radicales, los del movimiento Justicia y Caridad.

En suelo español es importante prestar atención a creaciones recientes como es el Partido Andalús,

---

<sup>12</sup> Cembrero, Ignacio: “La mano derecha del primer ministro marroquí en España concurre con el PSOE en Marbella el 28-M”, *El Confidencial*, 20 de abril de 2023.

una organización aún confusa, liderada por el ceutí Driss Mohamed Amar, y que está apadrinada por un nieto de Blas Infante<sup>13</sup>. Su iniciativa de vincular las Ciudades Autónomas a Andalucía y su proyecto de ser candidato del Partido a la alcaldía de Algeciras en las municipales del 28 de mayo, así como de presentarse en otros lugares emblemáticos como Málaga o El Ejido, puede ser perfectamente una operación teledirigida desde Marruecos, pues crear confusión es su objetivo y debilitar los territorios españoles en el Norte de África –los Peñones y las Islas Chafarinas quedarían descolgadas y, por tanto, su vulnerabilidad sería ya máxima– un primer escalón.

Merece especial atención la Asamblea Mundial Amazigh (AMA), en principio con vocación transfronteriza por defender la causa del legado bereber, presente aún hoy entre el este de Libia y las Islas Canarias, pero que tiene su sede en Marruecos y que lidera un ciudadano nacido en Nador, pero de nacionalidad española -y marroquí-: Rachid Raha. Este y su grupo, al que se le ha venido dando mucha publicidad durante años desde sectores políticos vascos y catalanes por motivos obvios, van insistiendo cada vez más en “causas” que favorecen ante todo los intereses de Marruecos, tanto por alimentar agravios contra España –en los últimos meses es muy activo en la denuncia del uso de armas químicas por España en la Guerra del Rif– como también contra Argelia. La cuestión del uso de armas químicas da muchos réditos políticos, aprovechando el desconocimiento generalizado que hay en sectores de nuestra política y de nuestros medios de comunicación al respecto, los cuales pasan fácilmente de sentirse culpables por aquello que desconocen y que otros manipulan, a pedir perdón

una vez más y a mostrarse dispuestos a aportar, de forma peligrosa, cualquier tipo de desagravio<sup>14</sup>.

Un marco especialmente cuidado por Marruecos en la dimensión política, social y de comunicación es el archipiélago canario<sup>15</sup>. Allí opera el Fórum Canario Saharaui o Asociación de Cooperación Marruecos-Canarias, particularmente activa para neutralizar la tradicional presencia e influencia del Frente Polisario y para atraer al mayor número posible de saharauis, mientras se adoctrina a no pocos españoles. La Asociación bendijo en abril de 2022, con su presidente Rafael Esparza al frente, el Plan de Autonomía para el Sáhara en el marco del debate generado por la Declaración Bilateral Hispano-Marroquí de ese mismo mes.

También debe destacarse la labor de la Asociación Canaria de Víctimas del Terrorismo (ACAVIT), dirigida por Lucía Jiménez y que, más allá de la legitimidad de su existencia y de sus reivindicaciones –pues considera como víctimas del terrorismo a españoles muertos a manos del Frente Polisario entre los años setenta y ochenta del siglo XX–, puede ser perfectamente dinamizada o apoyada por Marruecos para mancillar la imagen de dicho movimiento de liberación nacional en el delicado contexto actual<sup>16</sup>.

No hay que olvidar que, desde Canarias, funcionaban a ritmo sostenido y antes de la pandemia las expulsiones en vuelos de Royal Air Maroc (RAM) con destino a Casablanca y a Agadir (cuatro vuelos semanales con 20 irregulares en cada uno permitían expulsar a 80 personas por semana), que estas se interrumpieron en abril de 2021 por el estado de emergencia, pero se reiniciaron

---

<sup>13</sup> Cadelo, José Ángel: “El Partido Andalusi, nueva formación inspirada en el ‘humanismo islámico’, se presenta a las municipales en Algeciras”, *Europapress.es*, 2 de marzo de 2023.

<sup>14</sup> “Asamblea Mundial Amazigh pide a España una compensación a los afectados por las armas químicas en el el Rif hace un siglo”, *Europapress*, 11 de noviembre de 2021.

<sup>15</sup> “Anuncia tres nuevas rutas entre Canarias y Marruecos”, *Diario de Avisos*, 1 de marzo de 2023.

<sup>16</sup> Jaabouk, Mohammed: “Iles Canaries: le Polisario riposte à la création d’une ONG des amis du Maroc”, *Yabiladi.com*, 25 de febrero de 2023.

## MARROQUÍES EN ESPAÑA: RADIOGRAFÍA DE UNA COMUNIDAD NUMEROSA Y POTENCIALMENTE INFLUYENTE

en marzo de 2022, aunque ya desde entonces con el bien planificado políticamente, destino a El Aaiún.

En el País Vasco es importante destacar la implantación de Justicia y Caridad, el movimiento -y no partido- fundado en 1983 por Abdesalam Yassin. En los años duros de diseminación del mensaje islamista en España y en el resto de Europa, como fueron los posteriores a las revueltas árabes y, sobre todo, con el agravamiento de la guerra en Siria, mezquitas como las de Éibar, Baracaldo o Rentería se consideraban bajo la influencia de este grupo. A modo de ejemplo, de la Mezquita Attawhid de Baracaldo salió el tangerino Redouan Besbih hacia Siria, donde murió en marzo de 2014 combatiendo bajo el estandarte del Frente Al Nusra, la antena de Al Qaeda en el país árabe.

También en el País Vasco se detectaron en aquellos años algunos movimientos que se deben tener en cuenta, como el que implicaba al vicedeán de Marruecos en Bilbao y a miembros de EH-Bildu y de Amaiur, presentes, por ejemplo, en la presentación del Consejo Islámico del País Vasco en Éibar el 12 de marzo de 2012. Los juegos de los grupos separatistas con activistas marroquíes de diverso perfil se volvían a hacer visibles cuando, en abril de 2019, semanas antes de las elecciones municipales, el candidato 20º de EH-Bildu en la lista de Bilbao, el activista rifeño Khalil El Haddadi, era detenido en Marruecos tras entrar al país desde Ceuta.

Curiosas vinculaciones entre marroquíes de relevancia y sectores secesionistas o no, pero, en este caso en Cataluña se han detectado en diversos momentos y lugares. En relación con dicha comunidad autónoma, destaca en primer lugar la figura de Mohamed Chaib, el primer diputado musulmán y de origen marroquí (nació en Tánger, pero llegó a España con cuatro años) que es diputado en el Congreso por el PSC desde 2018. Pero más importante es la presencia de dos marroquíes en el Parlamento catalán bajo las siglas de ERC: Chakir El Homrani y Najat Driouech.

Siempre en Cataluña es curiosa la seducción que representan determinados individuos que, detenidos justificadamente por las Fuerzas de Seguridad, suponen para fuerzas nacionalistas y no nacionalistas. Tal fue el caso de Mohamed El Said Badaoui, presentado por medios de comunicación y por sectores políticos y sociales como un referente de la comunidad islámica de Reus (Tarragona) y al que, al abrirle la Policía Nacional en agosto de 2022 un expediente de expulsión “por amenazar la seguridad nacional”, vio como cerraban filas apoyándole ciegamente representantes de ERC, de Junts, de la CUP y de Unidas-Podemos. Finalmente fue expulsado de España como veremos en el siguiente epígrafe, pero entre grandes protestas de esos sectores.



Mostafa Terrab

Del mismo modo, es importante destacar por su peligrosa influencia en la sociedad que, desde 2015, la impartición de las clases de religión islámica en centros educativos públicos catalanes, la cual está en manos de personal aportado por la susodicha Fundación Hassan II para los Residentes Marroquíes en el Extranjero. Esta es la

que remunera a las dos decenas de profesores que imparten árabe y cultura marroquí, aunque buena parte de los alumnos sean de origen paquistaní, argelino o de familias conversas. La Generalitat pone las aulas y Marruecos los docentes.

Los ejemplos citados sirven de llamada de atención sobre la necesidad de ser vigilantes frente a la diseminación de las ideas y de las políticas de influencia por parte de los actores islamistas marroquíes y, por supuesto, de los yihadistas salafistas que evocaremos en el siguiente epígrafe, pero también de los “políticos”, tanto Justicia y Caridad, como movimiento muy activo y ambicioso, como el Partido para la Justicia y el Desarrollo (PJD), quien gobernara, no lo olvidemos, en la anterior legislatura.

Por último, hemos de destacar que, además del aprovechamiento por Marruecos de nuestras contradicciones internas en lo político, hay dos dimensiones añadidas que se deben señalar, pues deberían de ser tenidas en cuenta tanto en términos de presente como de futuro.

La primera tiene que ver con las concesiones de medios de comunicación nacionales, y supuestamente defensores de los intereses de España -o al menos más que otros medios-, a firmas y actores promarroquíes que en ningún momento ocultan tal posición. A modo de ejemplo destacarían los artículos de Ahmed Chrai en La Razón o los de plumas de Atalayar en ABC, particularmente intensos en momentos sensibles como fueron los de la invasión de Ceuta en mayo de 2021 o los generados por el cambio de posición del Ejecutivo español sobre el Sáhara Occidental en abril de 2022. Destaca, por supuesto, el propio medio Atalayar como

tal, con amplia distribución en círculos de la Administración, el mundo académico y también el empresarial<sup>17</sup>.

Y la segunda, que algunos analistas han calificado de cisne negro y que acabamos de apuntar en el punto anterior, sería, y es extremadamente peligroso, el creciente posicionamiento de sectores del mundo empresarial nacional, para los que es clave ‘ablandar’ la situación para que sus intereses particulares puedan verse favorecidos. La ocasión para comprobar esta realidad será la brindada el próximo 22 de mayo de 2023, cuando se celebre en la sede de la Confederación Española de Organizaciones Empresariales (CEOE) en Madrid el “Encuentro Empresarial Invertir en Marruecos para una Prosperidad Común”<sup>18</sup>. En la dimensión de los intereses económicos se pensaba sobre todo en el sector pesquero -que es ya marginal pero que ahí sigue, y más en momentos próximos a la renovación del Acuerdo de Pesca entre Marruecos y la UE el próximo mes de julio, el cual permite vaticinar momentos de posible tensión bilateral- y en el agrícola, pero hoy llega mucho más lejos, desde el turismo a diversos sectores tecnológicos y cada vez más a los energéticos.

Como punto final de este apartado, es bueno también estar vigilante ante la ósmosis entre el mundo empresarial y el político, con lobbies tan importantes como la *Office Chérifiénne des Phosphates* (OCP), dirigida desde 2006 por Mostafa Terrab, y su *think tank OCP Policy Center for the New South*, atrayendo ambas antenas a políticos españoles en sus círculos de dirección y a analistas y creadores de opinión en su dimensión visible de coloquios y visitas<sup>19</sup>.

<sup>17</sup> Véase [www.atalayar.com](http://www.atalayar.com)

<sup>18</sup> “CEOE organiza el Foro Económico España-Marruecos con más de 500 empresas españolas y marroquíes”, *Ceoe.es*, 6 de febrero de 2023.

<sup>19</sup> Sobre la importancia económica de la OCP véase Loum, Souleymane: “Maroc: un géant mondial du phosphate est né, 750 millions de dollars versés au Trésor”, *Tunisie Numérique*, 31 de marzo de 2023. Sobre el think tank OCP Policy Center for the New South véase [www.policycenter.ma](http://www.policycenter.ma).

## 6. LOS YIHADISTAS MARROQUÍES O DE ORIGEN MARROQUÍ EN SUELO ESPAÑOL.

De los 79 presos con condenas firmes por yihadismo en las cárceles españolas, hasta enero de 2023, la mayoría de ellos son marroquíes o de origen marroquí. En 2022 se produjeron en España 46 detenciones de yihadistas, todas ellas en Cataluña, Ceuta y Melilla, y también en este caso la mayoría de los detenidos fueron marroquíes o de origen marroquí.

Veamos brevemente algunos ejemplos que ilustran sobre perfiles y situaciones y que dan una imagen de la naturaleza del desafío al que nos enfrentamos:

El 17 de agosto de 2022 era extraditado de Austria a España un yihadista marroquí con residencia en nuestro país desde 2014, quien fue ese mismo año a combatir a Siria en las filas del Frente Al Nusra. Fue detenido en Austria el 2 de agosto en aplicación de una Orden Europea de Detención y Entrega<sup>20</sup>.

En octubre de 2022 era detenido en Talayuela (Cáceres) y expulsado de inmediato a Marruecos Yahya Benaouda, líder de la comunidad musulmana de esa localidad donde residía desde 1998, por estar acusado de diseminar mensajes radicales.

En noviembre de 2022 era expulsado a Marruecos desde Reus (Tarragona) el salafista Mohamed Said Badaoui, junto con otro salafista también marroquí, ambos detenidos a la par el 19 de octubre, Amarouch Azbir. La doble expulsión se produjo en

medio de protestas locales y regionales con impacto mediático, pero en una acción administrativa bien justificada en un Estado tan garantista como es España<sup>21</sup>.

El 26 de abril de 2023 la Audiencia Nacional condenaba a cinco años de prisión por autoadocctrinamiento y enaltecimiento del terrorismo a Bilal Jfita, que ejercía como imán en la Mezquita “Alstikama” de Getafe. Nacido en Rabat, de treinta años, era particularmente activo en redes sociales (41 grupos creados en Telegram y WhatsApp) y con el agravante de que ejercía además como profesor de la madrassa o escuela coránica de la Mezquita<sup>22</sup>.

Otro ejemplo es el sucedido el 25 de enero de 2023, cuando Yassine Kanjaa asesinó en Algeciras con un arma blanca a un capellán e hirió a un sacerdote en sendos ataques producidos en las iglesias de San Isidro y de Nuestra Señora de la Palma<sup>23</sup>. Los crímenes de este individuo son producto de una aparente radicalización exprés, aunque lo cierto es que estuvo preso en Marruecos entre 2019 y 2020, entró después a España y anduvo errando en Algeciras aparentemente sin dar motivos ni para su detención ni para su deportación. Es destacable que el mismo día de ese ataque era detenido en Gerona un individuo, también de nacionalidad marroquí acusado de actividad yihadista.<sup>24</sup>

Por otro lado, es preciso destacar algunos casos

---

20 “Un djihadiste marocain extradé d’Autriche vers l’Espagne”, *Bladi.net*, 17 de agosto de 2022.

21 “Les réseaux sociaux au coeur de la traque d’un djihadiste marocain à Majorque”, *Bladi.net*, 11 de marzo de 2023.

22 Coarasa, Ricardo: “Condenado a cinco años de prisión el imán de Getafe ante el grave peligro de ‘acción terrorista’”, *La Razón*, 26 de abril de 2023.

23 Enguera de Sojo, Eva: “Los Mossos piden medidas urgentes ante el aumento exponencial de ataques violentos”, *El Independiente*, 26 de enero de 2023 y Vera, Joaquín: “Un sacristán muerto y un cura herido en un presunto ataque terrorista en iglesias de Algeciras”, *La Vanguardia*, 25 de enero de 2023.

24 “Un segundo yihadista fue detenido en Girona horas antes del ataque de Algeciras: compró armas por Internet”, *El Independiente*, 27 de enero de 2023.

también de interés para España. El yihadista que atacó en agosto de 2015 el tren Thalys Amsterdam-París y que fue reducido por viajeros estadounidenses, Ayoub El Khazzani, vivió durante largo tiempo tanto en Algeciras como en Madrid, donde se dedicaba al menudeo de droga. Su proceso se ha iniciado en Francia en diciembre de 2022. Asimismo, están los maridos de las dos retornadas españolas llegadas a Madrid el pasado 9 de enero desde los campos sirios de detenidos del Estado Islámico (EI), Yolanda Martínez y Luna Fernández, quienes son marroquíes, uno muerto y otro encarcelado, miembros ambos de la célula terrorista Al Ándalus, nutrida también por marroquíes y muy activa en Siria e Irak en la época dorada del ISIS.

A estos perfiles hemos de añadir antes y después la larga lista de detenidos en operaciones tanto de nuestras Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado como de las llevadas a cabo en colaboración con fuerzas extranjeras dentro y fuera de nuestro territorio nacional, siendo el 62% de los mismos marroquíes<sup>25</sup>.

De especial importancia es el seguimiento de la intensa labor llevada a cabo por la Brigada Central de Investigación Judicial (BCIJ), adscrita a la Dirección General de Seguridad del Territorio (DGST) marroquí. Marruecos presume de haber desarticulado más de 2.000 células y detenido a más de 3.500 personas desde el año 2002, arranque de la contribución de Marruecos al esfuerzo global contra el terrorismo yihadista tras el 11-S. Por desgracia, no estaban entre estos detenidos figuras claves de las tramas de Atocha como Mustafá Maymuni, o de Barcelona y Cambrils como el imán de Ripoll Abdelbaki Es Satty.

En relación con lo que analizábamos en el epígrafe anterior sobre la presencia de determinados actores marroquíes en Cataluña, es interesante destacar que desde sectores independentistas se ha alimentado una curiosa teoría conspiratoria relacionada con Abdelbaki Es Satty, la cual argumenta que este no habría muerto en la explosión de El Canar y habría sido ocultado por servicios españoles que estarían detrás de toda la operación. De hecho, en agosto de 2022, la acusación de un familiar de una de las víctimas de los ataques de Barcelona y Cambrils presentaba recurso de casación cuestionando la sentencia sobre el caso, dictada el 27 de mayo de 2022, y exigiendo “el derecho a la verdad”<sup>26</sup>.

Por otro lado, detenciones como las realizadas el pasado 12 de enero de 2023, reflejo de la colaboración hispano-marroquí –con un detenido en Marruecos y dos en Almería–, son en principio buenas noticias, pero deben de ser consideradas también, y esto es tan solo una hipótesis, como posibles dinamizaciones marroquíes cuando toca demostrar a España y a Europa lo “imprescindible” que es su colaboración para protegernos de una amenaza yihadista más que evidente<sup>27</sup>. Esta reflexión es oportuna a la hora de valorar la importante operación de detención de yihadistas a principios del corriente mes de mayo por parte de la BCIJ, describiéndolos como candidatos a contribuir al esfuerzo terrorista en el Sahel, pues podría ser también una operación “oportuna” de cara a mostrar la importancia de la colaboración marroquí en una zona de África como es el Sahel Occidental, que nos preocupa particularmente, y en la que Marruecos compite en todo momento y en términos de protagonismo con Argelia<sup>28</sup>.

---

<sup>25</sup> Vera, J.: “La amenaza yihadista no da tregua: máxima preocupación por el regreso de combatientes”, *La Vanguardia*, 8 de enero de 2023 y “Espagne, 62% des djihadistes détenus sont des marocains”, *Bladi.net*, 11 de marzo de 2023.

<sup>26</sup> Puilachs, Maite: “¿Qué pasó con el imán de Ripoll? Víctimas del 17-A reclaman más respuestas”, *El Nacional.cat*, 15 de agosto de 2022.

<sup>27</sup> “Une cellule de Daesh démantelée au Maroc et en Espagne”, *Jeune Afrique*, 12 de enero de 2023.

<sup>28</sup> Bousmid, Rym: “Les jihadistes de l’EI arrêtés au Maroc étaient-ils en route vers le Sahel?”, *Jeune Afrique*, 2 de mayo de 2023.

## MARROQUÍES EN ESPAÑA: RADIOGRAFÍA DE UNA COMUNIDAD NUMEROSA Y POTENCIALMENTE INFLUYENTE

La referencia a los yihadistas nos invita también a evocar al mundo carcelario en España, donde los marroquíes representan desde hace tiempo el mayor porcentaje de internos, según datos del sindicato mayoritario de funcionarios de prisiones, la Agrupación de los Cuerpos de la Administración de Instituciones Penitenciarias (ACAIP). En 2005 eran 5.252 internos, el 30,4% del total de extranjeros, seguidos por los colombianos (1881, el 10,9%) y por los argelinos (1336, el 7,7%). Con el pasar de los años y al incrementarse el número de presos de origen marroquí –en 2022 representaban el 27,7%– vinculados a actividades yihadistas, tanto en prisión preventiva como con

sentencias firmes, preocupa en particular la labor de proselitismo de aquellos sobre los compatriotas que son presos comunes. En 2018 el número de presos yihadistas en 28 centros penitenciarios era de 151 –110 más que en 2012–, siendo el 48 % de ellos marroquíes. A modo de ejemplo, en 2021 se detectaron presiones de presos yihadistas marroquíes otros compatriotas suyos en el Centro Penitenciario guipuzcoano de Martutene para que fueran cumplidores con las exigencias del islam y para que acataran los criterios islamistas más radicales, tal y como reflejaba en un Informe sobre las Prisiones publicado por el Ministerio del Interior en agosto de 2022.



Agentes de la Guardia Civil detienen a un yihadista en Barcelona.

## 7. CONSIDERACIONES FINALES SOBRE LAS POLÍTICAS DE INFLUENCIA DE MARRUECOS EN ESPAÑA.

Las políticas de influencia de Marruecos en España y en otros países de la UE y en las instituciones de la Unión como tales son harto conocidas y están en los titulares de los medios en todo momento<sup>29</sup>. Algunas de ellas ya han sido apuntadas a lo largo de este informe y queremos cerrar el mismo aludiendo a dos aspectos importantes a añadir de las mismas.

Por un lado, hemos de destacar la presión del lobby marroquí en Bruselas, en particular la que aplican sobre determinados círculos de los diversos órganos de una UE, que tan importante es para Marruecos. La resolución del Parlamento Europeo, votada el pasado 19 de enero de 2023 y que condenaba la presión marroquí contra periodistas – aprobada por 356 votos a favor, 32 en contra y 42 abstenciones –, no ha hecho sino incrementar la presión que diversas herramientas marroquíes ejercen para tratar de evitar que situaciones similares vuelvan a darse<sup>30</sup>. Esta prioriza en parte al Parlamento Europeo, por ser este órgano clave, pues en él se vota sobre cuestiones trascendentales para la seguridad nacional marroquí, como es la renovación cada cuatro años de su Acuerdo de Pesca con la UE o la aprobación de los diversos Protocolos de Cooperación. No obstante, también fija su atención en el órgano comunitario por antonomasia, la Comisión Europea, y ahonda su labor de influencia en el Consejo de la UE –y sin olvidar al Alto Representante y al Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE)- a través de su aproximación bilateral a sus Estados miembros y de influencia sobre las delegaciones de los Veintisiete en Bruselas<sup>31</sup>. Y de los Estados miembros aquel en el que se prioriza la atención y se trata de reforzar

la influencia en España, y ello porque, entre otras características distintivas, es la potencia administradora del Sáhara Occidental por mucho que digan que no lo es nuestro Gobierno y sus sectores de apoyo. Por ello es clave en las posiciones que pueda tomar como país en relación con Marruecos y con los asuntos que la dinastía alauita considera vitales para su seguridad, porque además puede servir de ejemplo a otros miembros de la Unión.

Asimismo, queremos referirnos a la dimensión de la gestión de los flujos migratorios por parte de un Marruecos que, como Turquía o como Bielorrusia, no duda en utilizar esta herramienta para presionar a Estados y a la propia Unión. En lo relativo a España, debemos destacar que la “nueva relación” habría traído buenos resultados en cuanto a la importante reducción de los flujos irregulares que llegan a nuestro territorio a través de Ceuta y de Melilla y de las costas españolas, pero tal realidad lo que pone ante todo sobre la mesa es la evidencia del chantaje marroquí. Marruecos no está haciendo sino confirmar que tiene capacidad de controlar sus fronteras, pues ahora en buena medida lo hace, pero, por otro lado, deberíamos de ser capaces de hacer ver al resto del mundo que cuando no lo hace no está cumpliendo con la obligación que tiene como Estado miembro de la comunidad internacional, y ello aunque reciba jugosos fondos de cooperación específica para apoyarle en el esfuerzo para dicha obligación que le concedemos tanto España, bilateralmente, como la UE como organización. Dedicarnos a agradecer a Marruecos que no nos chantajee como suele, que es lo que se está haciendo continuamente, es un signo de debilidad estructural.

---

<sup>29</sup> Stroobants, Jean-Pierre: “‘Qatargate’ et ‘Marocgate’: le repent Panzeri détaille l’affaire et met en cause de nouvelles personnalités”, *Le Monde*, 25 de febrero de 2023, y Khabbachi, Soufiane: “Pegasus creuse le fossé entre le Maroc et l’Europe”, *Jeune Afrique*, 10 de febrero de 2023.

<sup>30</sup> “Résolution du Parlement européen: la fuite en avant du Maroc”, *Observalgérie.com*, 23 de enero de 2023.

<sup>31</sup> Tijani, Achraf: “Dans ces rapports avec l’Europe, le Maroc peut toujours compter sur la Commission”, *Jeune Afrique*, 26 de enero de 2023 y “Sahara: l’UE valorise beaucoup les efforts ‘sérieux et crédibles’ du Maroc (Borrell)”, *Medias24.com*, 5 de enero de 2023.

## MARROQUÍES EN ESPAÑA: RADIOGRAFÍA DE UNA COMUNIDAD NUMEROSA Y POTENCIALMENTE INFLUYENTE

De los 41.945 irregulares llegados a España por vía marítima en 2021, se habría pasado a 32.219 en 2022, un 25,6% menos. En 2021 el 40% eran marroquíes, el 30% argelinos y el 30% restante subsaharianos. En 2022 ha habido menos llegadas, pero el 38% de los que han llegado son marroquíes y el 25% argelinos<sup>32</sup>. Marruecos ha recibido y está gastando los 346 millones de euros concedidos por la UE, a través de distintos programas, para gestionar sus fronteras. El incremento del paro en Marruecos –en un 12,9% en el primer trimestre de 2023 por el impacto de la sequía (1.549.000 parados)– nos permite prever un futuro complicado que podría “justificar” desde la perspectiva marroquí futuras presiones migratorias irregulares<sup>33</sup>. También se podrían producir “inevitables” flujos migratorios irregulares, ya que toca renovar el Acuerdo de Pesca en julio, y como se refrescará el hecho jurídico incontestable de la ilegalidad del mismo, las medidas de retorsión por enojo marroquíes se dejarán sentir, en particular, por España y a pesar de la susodicha “nueva relación”<sup>34</sup>.

Finalmente, y en relación con ambos aspectos destacados, la instrumentalización del “dossier Argelia” por parte de Marruecos juega y jugará un papel

crucial en el presente y en el futuro inmediato, y aquí hemos de ser también particularmente cuidadosos. Ante la dificultad de recuperar la relación con Argel en las circunstancias actuales, asunto que debería ser considerado de interés nacional dado el altísimo precio que estamos pagando y que seguiremos sufriendo por su sacrificio desde 2022. Importante será al menos que Marruecos no siga seguir quedando bien ante sectores españoles y de la UE presentando a Argelia como epicentro de todos los males –en términos migratorios irregulares, de radicalización islamista o de proyección de amenaza yihadista, energéticos o de supuesta alianza con Rusia, entre otras rémoras– y a sí mismo como paladín para la defensa de España y de Europa frente a aquellos<sup>35</sup>. El conocimiento profundo que a España le da la experiencia acumulada de su vecindad doble, con Marruecos y con Argelia, y en una aproximación más amplia con la subregión del Magreb, nos debería de permitir ser capaces de transmitir con claridad los riesgos y las amenazas a las que Europa se enfrenta hoy y se enfrentará en el futuro en esta vecindad meridional, evitando con ello caer en manipulaciones y tergiversaciones como las que Marruecos viene siendo capaz de transmitir, con éxito, desde hace décadas.



El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, durante su reunión con el Rey Mohamed VI en Rabat

<sup>32</sup> “Espagne: Forte baisse de l’immigration clandestine en 2022”, *Le Figaro*, 3 de enero de 2023.

<sup>33</sup> Maussion, Estelle: “Au Maroc l’impossible réforme de la politique agricole”, *Jeune Afrique*, 25 de enero de 2023 y “La Banque mondiale place le Maroc dans la case rouge”, *Algerie-focus.com*, 22 de enero de 2023.

<sup>34</sup> Sobre las sentencias del Tribunal de Justicia de la UE en relación con ilegalidad de parte de los Acuerdos Comerciales y del Acuerdo de Pesca y sobre sus efectos en las relaciones véase “L’accord de 2019 Maroc-UE a accéléré le pillage des richesses du peuple sahraoui”, *Algerian Press Service aps.dz*, 9 de febrero de 2023.

<sup>35</sup> Segovia, Carlos: “Argelia anuncia un segundo gasoducto con Italia mientras mantiene cerrado el principal que le conecta con España”, *El Mundo*, 23 de enero de 2023.

